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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CONFERENCIA EN OPLE VERACRUZ 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO PARTICIPA EN “FUTURO ELECTORAL”, 
PROYECTO DEL OPLE VERACRUZ 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro participa en “Futuro Electoral”, proyecto del OPLE Veracruz 
Como parte de los trabajos de la Comisión Especial de Innovación y Evaluación del Organismo Público Local 
Electoral del Estado de Veracruz (OPLE Veracruz), se llevó a cabo la conferencia magistral “Evolución del 
sistema electoral avanzando hacía la inclusión”, que impartió la Consejera Presidenta del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez. La Consejera Presidenta del OPLE Veracruz, Marisol 
Alicia Delgadillo Morales se congratuló por la visita de su homóloga del Estado de Querétaro, al destacar su 
trayectoria en la defensa de grupos en situación de vulnerabilidad en su entidad. Durante la conferencia 
magistral, Grisel Muñiz Rodríguez remarcó la importancia de la pluralidad en México y el trabajo que han 
realizado los organismos públicos locales electorales en cada región del país. De igual forma, señaló que 
ningún tipo de discriminación tiene un efecto positivo, porque denigra, excluye, lastima y lesiona el tejido 
social, por lo que debe de eliminarse de la sociedad. "Nos toca un primer gran paso que se tiene que 
reconocer en esta evolución del sistema democrático y es que se haya elevado a rango normativo, que se 
haya elevado a rango constitucional, sin embargo, debemos preguntarnos ¿Cuál es el siguiente paso?, desde 
mi perspectiva debemos apostar a la implementación del uso de nuevas tecnologías", resaltó. Asimismo, 
expresó que se debe avanzar hacia un sistema democrático incluyente, libre de discriminación y en 
condiciones de igualdad, pero tiene la firme convicción de que se transita por el camino correcto. Al evento 
también asistió el Presidente de la Comisión y gestor del proyecto "Futuro Electoral", Quintín Antar 
Dovarganes Escandón; y el Contralor General del OPLE Veracruz, Francisco Galindo García, quienes junto 
con la Consejera Presidenta del OPLE Veracruz entregaron un reconocimiento por su participación a la 
conferencista. Cabe resaltar, que la Consejera Presidenta del IEEQ participó en la grabación de un episodio 
del proyecto "Futuro Electoral", próximo a transmitirse en la serie de videopodcasts que se encuentran 
disponibles en nuestras redes sociales. https://www.youtube.com/@OPLEVer 

https://laclaveonline.com/2023/09/22/instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-participa-en-futuro-
electoral-proyecto-del-ople-veracruz/ 

https://vanguardiaveracruz.com/buscan-que-el-sistema-electoral-sea-inclusivo-libre-de-discriminacion/ 

https://www.iconoveracruz.com.mx/vernota.php?id=13338 

https://politicaaldia.com/noticia/noticias-al-dia/80428/instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-
participa-en-%EF%BF%BD-futuro-electoral%EF%BF%BD-proyecto-del-ople-veracruz.html 

DENUNCIAS 

CUARTO DE GUERRA 
Al frente. Querétaro le dio un firme respaldo a la virtual candidata del Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez, siendo una de las entidades con más compromisos de apoyo hacia la senadora. Fueron 144 mil firmas 
recabadas principalmente por la estructura del PAN en el estado, lo que apunta a que “la mano que mece la 
cuna” del partido está orquestando bien las cosas y las determinaciones de quiénes serán las cartas en el 
próximo proceso electoral ya se tejen. Campaña. Del otro lado, en Morena, alguien llamado José María 
“Chema” Tapia hace gran inversión en redes sociales y en las calles, con impresos, para autoproclamarse 
candidato de la 4T a la alcaldía capitalina, pese a que nunca ha tenido actividad pública, al menos no en 
Querétaro. Avísenle al IEEQ. Tranquis. El que no suda ansias electorales, muy seguro de lo que entrega, es el 
alcalde independiente de Tequisquiapan, Toño Mejía. Tan seguro y bien evaluado, igual que Enrique Vega en 
El Marqués, que no hará evento para su informe de Gobierno. (DQ 6) 

https://www.youtube.com/@OPLEVer
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https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-10729909.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ESTARÉ DONDE KURI DIGA: FELIFER  
El diputado federal por el PAN, Felipe Macías, aseguró que su proyecto político está a disposición del 
gobernador Mauricio Kuri. Lo anterior tras cuestionarlo sobre una posible búsqueda de la candidatura para 
la presidencia municipal de Querétaro en las elecciones del 2024. (PA 9) 
 
MORENA 
 
CELIA MAYA NO RENUNCIARÁ A MORENA; TAMBIÉN SE DESCARTA PARA COMPETIR EN 2024 
Celia Maya, consejera de la Judicatura Federal, indicó que cumplirá sus funciones con apego a la ley, pero no 
renunciará al partido Morena; esto luego del recién nombramiento en el cargo, donde dieron su voto algunos 
senadores del PAN. (PA 1 y 5, CQRO 1 y 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “REBOTAN” LAS VENTAS DE AUTOS: ALZA DE 21% 
Son unidades de carga y usos múltiples, el 56%, revela la lideresa de AMDA Laura Rodríguez. 
 
N: CONSERVAR PATRIMONIO 
Se reúne Mauricio Kuri con la canciller Alicia Bárcenas en New York. 
 
AM: VENDEN EN QUERÉTARO 82 VEHÍCULOS DIARIOS  

La AMDA informó que de enero a agosto de este año se han vendido 19 mil 917 vehículos, un promedio de 

82 al día. Un 56% de las ventas son para la industria.   

 

EUQ: CELIA MAYA GANARÁ MÁS DE 360 MIL PESOS AL MES  

La nueva consejera de la judicatura señala que no renunciará a su pensión como magistrada ni a su 
militancia en Morena. 
 
CQRO: OTORGARÁN BECAS A ESTUDIANTES DE LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
La SEDESOQ y la Universidad de Las Mujeres firmaron un convenio de colaboración que favorecerá a 
mujeres de los 18 municipios que estudian en la institución y que viven en situación de vulnerabilidad.  
 
PA: BAJA NATALIDAD EN QUERÉTARO 
Nuestro estado ocupa el lugar 28 nacionales, pero tiene una de las tasas más altas y preocupantes en madres 
de entre los 10 y 17 años.    
 
P: CONFRONTA A LOS DIPUTADOS CAPRICHO DE CHELA JUÁREZ 
Legisladores del PRI, Morena y Querétaro Independiente respaldan la idea de que extienda su presidencia en 
la Mesa Directiva del Congreso, pero el PAN, en voz de su coordinador, rechazó la idea. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON LA CANCILLER ALICIA BÁRCENA 
En el marco de su participación en la Semana del Clima, en Nueva York, el gobernador Mauricio Kuri sostuvo 
un encuentro con la titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, con quien dialogó sobre 
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los retos de Querétaro en materia de cuidado del medio ambiente, así como las estrategias que ha puesto en 
marcha para dejar un mejor futuro a las próximas generaciones. (N 2, DQ 5) 
 
ACUDE MAURICIO KURI A CUMBRE MUNDIAL DE LA ONU SOBRE EL CAMBIO CLIMÁTICO 
En Querétaro se trabaja con acciones decididas y bajo la premisa de construir un futuro venidero en materia 
de cuidado del medio ambiente para disminuir los efectos del cambio climático, afirmó el gobernador 
Mauricio Kuri, al asistir a la Cumbre sobre la Ambición Climática, celebrada en el marco de la Semana del 
Clima con sede en las Naciones Unidas, Nueva York, que congrega a líderes mundiales. (Fórmula Noticias) 
 
CONCLUYEN FORMACIÓN INICIAL NUEVOS ELEMENTOS PENITENCIARIOS 
En una ceremonia de clausura, 64 alumnos del Instituto del Servicio Profesional de Carrera Penitenciaria se 
graduaron tras completar programas académicos y demostrar habilidades para el trabajo penitenciario (...) 
El gobernador Mauricio Kuri resaltó la importancia de fortalecer las instituciones públicas y el papel 
fundamental de sistema penitenciario en la consecución de los fines constitucionales de la sanción, la 
reinserción social y la prevención de la reincidencia delictiva. (...) (RTQ) 
 
REALIZAN APERTURA DE PUENTE VEHICULAR DE LA OBRERA EN 5 DE FEBRERO 
Se realizó la apertura del puente vehicular de 5 de Febrero que se ubica en la Obrera en dirección de la UAQ 
a Jurica. Cientos de vehículos pudieron utilizar esta vía de comunicación para poder acortar el tiempo de 
traslado, también se encuentra la lateral en funcionamiento. (RTQ) 
 
REGISTRAN MIL 254 TESTAMENTOS 
A pocos días de que concluya el mes de septiembre, se tiene un registro aproximado de mil 254 testamentos 
elaborados en las cerca de 115 notarías públicas del estado, señaló la secretaria de Gobierno, Guadalupe 
Murguía. (PA 4) 
 
HAY ACUERDO EN TZIBANZÁ, DONAN CUATRO HECTÁREAS A LA COOPERATIVA 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, destacó sobre el conflicto de tenencia de la tierra de 
Tzibanzá, que el Poder Ejecutivo ya tomó la decisión de donar el predio de cuatro hectáreas a la cooperativa 
de la isla. (N 1 y 3) 
 
VAN CUATRO MUNICIPIOS INTEGRADOS A PLATAFORMA DIGITAL DE TRÁMITES 
Hasta ahora cuatro municipios han iniciado su incorporación al sistema de simplificación y digitalización de 
trámites del gobierno del estado que se encuentra en operación, como parte de los trabajos de mejora 
regulatoria. Son Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río, informó el secretario de planeación 
ciudadana, Antonio Rangel. (Fórmula Noticias) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ENFRENTA SUCESIÓN DE MESA DIRECTIVA A DIPUTADOS LOCALES 
La intención de la diputada local priista Graciela Juárez de ampliar su periodo como presidenta de la Mesa 
Directiva en el Congreso local y ser quien reciba el informe de actividades del titular del Poder Ejecutivo, 
Mauricio Kuri, ha generado división entre los distintos partidos que integran este poder. (P 2) 
 
PREMIAN A GANADORES DE ANTOLOGÍA Y RELATOS DE SANTA ROSA JÁUREGUI 
El Diputado Enrique Correa, el profesor Jenaro Gaytán Villanueva y Alejandro Rodríguez Lugo, delegado de 
Santa Rosa Jáuregui, llevaron a cabo la premiación del “1.er Concurso de Antología y Relatos de Santa Rosa 
Jáuregui”. (ALERTA QRO) 
 
REALIZAN PAZ FEST PARA IMPULSAR MEJORES ENTORNOS EN QUERÉTARO 
La presidenta de la Comisión de Educación y Cultura e integrante del Grupo Legislativo del Partido Acción 
Nacional en la LX Legislatura, Ana López, inauguró el Festival de la Paz “Paz Fest”, que se realizará durante 
los días 21, 22 y 23 de septiembre, donde se contará con la participación de organizaciones de la sociedad 
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civil, colegios y asociaciones de profesionistas, universidades e instituciones públicas, entre otros. (N 6, PA 5, 
ALERTA QRO, CQRO) 
 
LAMENTA ANDREA QUE LE CIERREN EL PASO A MORENA 
La diputada por Morena, Andrea Tovar, lamentó que, nuevamente, el partido no sería considerado para 
presidir la Mesa Directiva de la LX Legislatura. Manifestó que, a nivel nacional, la cámara de diputados, pese 
a que existe mayoría de Morena, ha sido presidida por otros partidos políticos; como el caso del Partido 
Acción Nacional con Santiago Creel. (PA 5) 
 
RECIBIRÁ LEGISLATURA JÓVENES 
El próximo 26 de septiembre, el Poder Legislativo será sede del evento “Que tu voz trascienda”, el cual está 
dirigido a jóvenes, esto como parte de la iniciativa global “Jóvenes por el cambio”, anunció Andrea Tovar, 
diputada local de la LX Legislatura. La legisladora comentó que se prevé la participación de 150 jóvenes 
aproximadamente, de 15 a 24 años, quienes se pueden registrar en la página https://qrco.de/beLT1b. (DQ 
10) 
 
PIDEN VIGILAR ABUSOS EN COBROS PARA EL SERVICIO DE GRÚAS 
La diputada Graciela Juárez indicó que se buscará que la SICT informe cuáles y cuántos son los 
concesionarios autorizados para ofrecer el servicio de grúas, pues si bien existen tarifas establecidas, hay 
transportistas que presentaron recibos en los que por arrastre se les cobra hasta 90 mil pesos. (EUQ 7) 
 

PODER JUDICIAL 
 

SE REVISARÁ CON MAGISTRADA EN RETIRO SU PERCEPCIÓN ECONÓMICA: TSJ 
Existe una disposición legal que establece que los servidores públicos no pueden tener una doble percepción 
económica en la federación, estados o municipios, puntualizó la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, 
Mariela Ponce, luego de que la magistrada en retiro del poder Judicial del estado, Celia Maya, declaró que su 
pensión es un derecho que obtuvo por haber trabajado 44 años en el poder Judicial y no tendría por qué 
suspenderse por su designación como integrante del Consejo de la Judicatura Federal. (CQRO 3, P2, DQ 3, PA 
5) 
 
TRABAJARÉ SIN TINTES PARTIDISTAS, AFIRMA CELIA MAYA 
La excandidata a gobernadora, Celia Maya, indicó que ejercerá su cargo como consejera de la Judicatura 
Federal, sin abandonar Morena y sin dejar la pensión que se le otorgó como exmagistrada del estado; entre 
salario y pensión tendrá ingresos mensuales que superan los 360 mil pesos. Rechazó que vaya a solicitar 
licencia para sumarse a las candidaturas para las elecciones del 2024, pero solicitó que no se le descarte para 
las del 2027. (EUQ 3, DQ 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
SEGURIDAD, EL FACTOR MÁS IMPORTANTE DE LA POLÍTICA PÚBLICA DEL MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO 
En el marco de la Cuarta Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Seguridad Pública, el presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava, presentó el informe de cinco años de resultados del Programa Municipal 
de Seguridad Pública, que, a través de una mayor y mejor infraestructura y equipamiento, de capacitación y 
estímulo al personal policial, se pone en práctica en la capital queretana. (Fórmula Noticias) 
 
DÍA HISTÓRICO PARA CADEREYTA 
“Este 21 de septiembre pasará a la historia de Cadereyta, como la fecha en que llegó el agua al municipio 
para abastecer del vital líquido a más de 40 mil habitantes durante los próximos 30 o 40 años”, afirmó el 
presidente municipal, Miguel Martínez. Acompañado por funcionarios de la CEA y de la empresa Veolia, 
acudió a un primer punto donde se abrió la válvula que dotará de agua a Cadereyta. (N 7) 
 

https://qrco.de/beLT1b
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HALLAN BOLSAS CON RESTOS DE PERRO MUTILADO EN PARQUE DE TEJEDA 
Vecinos de Tejeda en el municipio de Corregidora, hallaron el pasado domingo cuatro bolsas negras, las 
cuales dijeron contenían restos de un perrito mutilado. La situación generó la movilización de cuerpos de 
seguridad al parque Paseo de Varsovia, ya que en el sitio se despedía un olor fétido. (DQ 12) 
 
MEJORARÁN INMEDIATEZ EN SOLUCIONES, SEÑALA ROBERTO CABRERA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, mencionó que, para este año que queda de su 
administración, buscarán mejorar la inmediatez en soluciones, por lo cual se sentará a hacer una 
autoevaluación de las secretarías y direcciones para fortalecer ese tema. (AMSJR 1 y 2) 
 
REFRENDA RENÉ MEJÍA DEUDA CERO EN AMEALCO 
Con el compromiso de seguir garantizando el progreso y felicidad del municipio de Amealco de Bonfil, el 
presidente municipal, René Mejía, encabezó su segundo informe de gobierno en donde refrendó su 
compromiso con la población en cuanto a la inversión de obras y programas que contribuyan a todos los 
sectores. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DIÓCESIS OFRECERÁ UNA MISA EN INGLÉS, ANUNCIA  
Tendrá Querétaro, misas en inglés, serán todos los domingos, a las 13:15 horas, en la Catedral. La medida se 
implementará por instrucción del obispo Fidencio López, quien advirtió el permanente interés de las 
personas por desplazarse a otras naciones. Se trata de una medida que atenderá el crecimiento turístico que 
presenta la Diócesis. (EUQ 1 y 2) 
 
UAQ NO LE DEBE NADA A LA CEA, DICE LA RECTORA 
La rectora de la UAQ, Teresa García, reiteró que no existe una deuda de la institución a la CEA, por el pago de 
derechos del servicio, y anunció que próximamente se firmará el convenio que traerá mayor claridad al 
respecto. “No hay adeudo con la CEA, ya estamos de acuerdo con la CEA… estamos por firmar un convenio en 
donde se va a cambiar la forma en la que la Universidad va a retribuirles, nosotros reconocemos la 
importancia del agua y la necesidad del recurso también para la retribución de la disponibilidad y el cuidado 
del agua”. (DQ 9) 
 
INAUGURAN “ASESORATÓN” EN LA UAQ 
La UAQ funge como sede del “Asesoratón”, una jornada de acompañamiento integral enfocada a todas 
aquellas mujeres en búsqueda de asesoría. (N 7) 
 
ARRANCA SUPAUAQ PROCESO ELECTORAL 
Este jueves comenzó el proceso para elegir a quienes integrarán al próximo Comité Ejecutivo del SUPAUAQ; 
las planillas que reúnan los requisitos participarán en las votaciones que se tienen previstas para las 
asambleas del 7 al 16 noviembre. (DQ 9) 
 
“SE NECESITAN ARTESANOS DE LA PAZ”, DICE OBISPO 
El obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López, encabezó el Segundo Encuentro de Diálogo por la Paz, 
evento en el que se congregaron diversos sectores sociales para reflexionar y fortalecer la paz en la entidad. 
Esto en las instalaciones del Instituto La Paz, donde decenas de personas se reunieron para dialogar en torno 
a la seguridad, el medio ambiente y la familia en la entidad, luego del acto cívico e inauguración por parte del 
obispo. (DQ 10) 
 
ALISTAN JORNADA POR LA PAZ Y LA VIDA 
La iglesia católica del municipio de San Juan del Río llevará a cabo la Jornada Diocesana por la Paz y la Vida 
en los próximos días, para ello programó distintas actividades, entre ellas el santo rosario, un foro por la paz 
y un evento artístico. (ESSJR 4) 
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PASO DE MIGRANTES ESTÁ A EN TEQUIS 
En lo que va del mes de septiembre, cerca de 25 mil migrantes provenientes de varios países, principalmente 
del sur del continente, han sido asistidos con ayuda humanitaria en las inmediaciones de la antigua estación 
Bernal, en el municipio de Tequisquiapan. El presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez, 
Martín Martínez, dijo además que una ola de migrantes se prevé que pasen, tras el paro de trenes de carga 
que realizó Ferromex en los últimos días. (ESSJR 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q / MAGISTRADA 
A la magistrada en retiro Celia Maya no es la primera vez que le quieren tumbar su pensión o que la quieren 
retirar de la escena pública. Hay que recordar que en 2016 la magistrada Celia Maya García se negó a 
jubilarse junto con otros seis magistrados del Poder Judicial de Querétaro, en aquellos años era “necesario” 
para permitirle al grupo que llegaba al poder ir cuadrando todo para quedarse con el pastel de la justicia en 
Querétaro. La magistrada había iniciado el trámite de la jugosa jubilación prometida, pero tras percatarse de 
algunos trinquetes les dijo que siempre no; desde entonces, Celia Maya les dijo a los interesados que el 
desmantelamiento del Tribunal Superior de Justicia en la entidad respondía a intereses de ciertos grupos 
que ejercieron presión moral sobre los otros magistrados. Fue una magistrada incómoda y luego se la 
quisieron cobrar, y al momento de su jubilación le quisieron aplicar la reforma a la Ley de Jubilaciones y 
Pensiones de Trabajadores al Servicio del Estado de Querétaro. Pero resulta que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación tiró la reforma de Francisco Domínguez Servién a la Ley de los Trabajadores al Servicio de los 
Poderes del Estado, que aumentaba de 28 a 30 los años de servicio y establecía la edad de 60 años para 
jubilarse, además de topar el monto de la pensión en 40 mil pesos. Hoy, después de que la dos veces 
candidata al gobierno, logra ser nombrada consejera en el Consejo de la Judicatura Federal, el fantasma de 
sus ingresos sigue presente; la presidenta del Tribunal Superior de Justicia asegura que el artículo 132 de la 
Ley de los Trabajadores del estado de Querétaro señala que cuando un trabajador, a quien se haya otorgado 
una jubilación o pensión, regrese al servicio tendrá derecho a que se le pague la remuneración que 
corresponda al servicio que desempeñe, suspendiendo en tanto los efectos de pago de su pensión o 
jubilación. Los ingresos de Celia Maya son nuevamente materia de controversia, pero ella está en el punto 
neurálgico de esas controversias y, seguramente, hará valer la Ley para defender sus derechos. De rebote. 
Muy estrictas medidas de seguridad dentro del estadio Corregidora, cero tolerancia a los festejos efusivos de 
los aficionados en este reciente encuentro de los Gallos Blancos; afuera se les hizo bolas la fila para revisar el 
FAN ID y mejor dejaron de solicitarlo para darle paso a la gente que comenzaba a hacer largas filas para 
entrar. ¿Entonces somos o no somos estrictos? (DQ, ESSJ) 
 
CONTRALUZ 
Por Carlos Jiménez 
Club de Industriales-UNAM. (...) En esa tesitura, investigadores de muy alto nivel de la UNAM se reunieron 
con un grupo de destacados empresarios queretanos encabezados por la presidenta del Club de Industriales, 
Verónica Valverde, convocados por el doctor Enrique Burgos García, presidente de la Fundación UNAM, 
Capítulo Querétaro, para conocerse y reconocerse como factores indispensables de desarrollo en el marco 
del 30 aniversario del Campus Juriquilla de la UNAM. El encuentro tuvo lugar en el Campus universitario, 
donde se presentaron esquemáticamente las entidades de docencia e investigación con que cuenta el 
Campus y en especial la labor social que desarrolla el Instituto de Neurobiología, que fue de hecho el primer 
Centro que se instaló en la superficie de 60 hectáreas. El doctor Enrique Burgos García, exgobernador y 
facilitador del Campus UNAM-UAQ hace 30 años, dio la bienvenida a todos los asistentes y refirió con 
sencillez el origen, los avatares que hubieron de solventarse para la final consumación del proyecto que para 
más de alguno era solo un sueño. (…) (ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Promesas de campaña de René Mejía. El alcalde de Amealco, René Mejía, rindió su segundo informe de 
actividades. En 23 meses de gestión, el edil priista ha cumplido 26 de las 33 promesas que hizo en campaña a 
los ciudadanos de su municipio y de los que hay registro en amqueretaro.com y sonperfiles.com. De acuerdo 
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con el Monitor de Promesas de Campaña 2021 de AD Comunicaciones, la Administración de René Mejía tiene 
solamente siete promesas en proceso para cumplir al 100% con el total de compromisos hechos a los 
amealcenses. Morena. La excandidata a la gubernatura de Querétaro por Morena, Celia Maya, no renunciará 
al partido de la Cuarta Transformación y mantendrá su ideología de izquierda pese a su incorporación como 
integrante del Consejo de la Judicatura Federal. La exmagistrada aseguró que su juicio y trabajo no se verá 
afectado por la simpatía que tiene hacia el presidente AMLO. Por lo pronto, acá, en Querétaro, se le 
suspenderá su pensión de más de 157 mil pesos mensuales, pues no puede recibirla si tiene un ingreso en la 
Judicatura Federal. Inviable. Pese a que la UAQ solicitó formalmente al gobierno estatal que la casa de 
estudios pueda hacer uso de las instalaciones del antiguo Hospital General, la propia directora de la Facultad 
de Medicina, Guadalupe Zaldívar, consideró que la propuesta no es viable debido a que se requiere de mucho 
dinero para rehabilitar el edificio y tenerlo en condiciones para su funcionamiento, además del presupuesto 
que se requerirá para el equipamiento. (AM) 
 
BAJO RESERVA  
Representantes de las "corcholatas" y la dirigencia de Morena, con Sheinbaum. La presidenta estatal 
de Morena, Rufina Benítez, nos cuentan, prepara para mañana sábado una rueda de prensa en la que se tiene 
previsto participen todos los representantes en Querétaro de las llamadas "corcholatas", para apoyar y 
mostrar unidad en torno a Claudia Sheinbaum, quien será la candidata presidencial de la 4T. Se asegura que 
estarán presentes los presidentes del PT y PVEM, al igual que el senador Gilberto Herrera, representante en 
el estado de la exjefa de Gobierno de la CDMX. La incógnita que prevalece es si asistirá Santiago Nieto 
Castillo, representante en la entidad de Marcelo Ebrard, quien tiene impugnado el proceso interno y sigue 
sin levantar la mano a doña Claudia. Rufina asegura que don Santiago estará presente. Esto lo sabremos 
mañana. ¿Gilberto Herrera va por la reelección?. Pronto sabremos si Gilberto Herrera, senador de Morena, 
va por la reelección. Sus cercanos dicen que sí aspira a ser candidato, pero varias encuestas lo ponen como 
posible aspirante a la alcaldía de Corregidora, donde reside. El INE dice que los actuales senadores deberán 
emitir un aviso de intención, a más tardar el 4 de noviembre, para notificar su pretensión de reelegirse. 
(EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Austeridad republicana… Que la magistrada en retiro Celia Maya aseveró ayer que, con su designación por 
parte del Senado como consejera de la Judicatura Federal, no dejará de recibir su pensión por parte del 
poder Judicial del estado de Querétaro. “Mi pensión es un derecho que tengo por haber trabajado más de 40 
años, 44 años, en el poder Judicial”, dijo la excandidata a la gubernatura del estado por Morena. Según el 
Decreto por el que se concede jubilación a la C. Celia Maya García, publicado en el periódico oficial “La 
Sombra de Arteaga”, el 25 de junio de 2021, ella recibe por haber laborado como magistrada TSJ del estado 
45 años, seis meses y 12 días, una modesta pensión de 157 mil 266 pesos por concepto de salario, en forma 
mensual, equivalentes al 100% del sueldo y quinquenios que percibía por el desempeño de su puesto. En 
tanto, los consejeros de la Judicatura Federal ganan, de acuerdo con el “Manual que regula las 
remuneraciones de las personas servidoras públicas del Poder Judicial de la Federación para el ejercicio 
fiscal 2023” un salario mensual de 206 mil 948 pesos (además de un aguinaldo de 445 mil 309 pesos y un 
pago por riesgo de 416 mil 754 pesos). Sin embargo, la presidenta del TSJ en la entidad, Mariela Ponce, 
recordó ayer que hay una disposición legal que establece que los servidores públicos no pueden tener una 
doble percepción económica en la federación, estados o municipios, y que “ya lo platicará con la magistrada” 
… ¡Seguro que de esa reunión saldrán chispas!. Participa SSPMQ en foro nacional sobre alcoholímetros 
Qué policías del Departamento de Hechos de Tránsito Terrestre, Infracciones y Estadística, de la Secretaría 
de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), acudieron al primer foro Nacional de Autoridades 
Responsables de Controles de Alcoholimetría en Conductores, realizado en el marco del 20 aniversario del 
“Programa conduce sin alcohol”, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México. Los 
asistentes compartieron experiencias y resultados sobre la operación de controles de alcoholimetría, para 
conocer las mejores prácticas y áreas de oportunidad de quienes tienen la misión de prevenir hechos de 
tránsito relacionados con el consumo de alcohol para así salvar vidas. Desarticulan banda dedicada al 
robo de autos de alta gama. Que la Fiscalía General del Estado desarticuló una banda dedicada a la venta de 
autos de alta gama robados y recuperó 10 vehículos en siete cateos en los municipios de Querétaro y 
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Corregidora; además, seis personas fueron detenidas. Los cateos se realizaron en las colonias Ex-Hacienda 
San Juanico, Residencial Santa Fe, Parque La Gloria, La Localidad del Moro y Santa Rosa Jáuregui. También 
fueron asegurados celulares, laptops, inhibidores de señal, llaves, placas, documentación de diversos 
vehículos y 450 mil pesos en efectivo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Reencuentro de fiscales. El procurador de Hidalgo, Santiago Nieto Castillo, y el ahora delegado de la 
Fiscalía General de la República en ese estado, José Guadalupe Franco Escobar, que dejó recientemente la 
representación de Querétaro, ya están conjuntando esfuerzos para combatir el huachicol y otros delitos. Son 
dos juristas e investigadores con amplia experiencia. ¡Enhorabuena!. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Conceden libertad a Juan Collado. Trascendió anoche que un juez federal concedió su libertad al abogado 
y empresario JUAN COLLADO MOCELO detenido desde 2019 bajo acusaciones de delincuencia organizada y 
operaciones con recursos de procedencia ilícita. COLLADO, quien se encuentra internado desde junio en el 
Instituto Nacional de Cardiología por una obstrucción arterial, podrá continuar su proceso en libertad. Agua 
de libertad es buena de verdad. (PA) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón   
Cumple 35 años el Museo de Arte de Querétaro. Es la mayor obra cultural de Mariano Palacios Alcocer. 
Importante presencia de Kuri en la cumbre de la ONU. En proceso definición de las candidaturas para 2024. 
La generación 67 celebra 80 años de Gallegos Pérez. MAQRO. Hoy se cumplen 35 años de la apertura del 
Museo de Arte de Querétaro, legado mayor del gobierno de Mariano Palacios Alcocer, realizado en el antiguo 
convento de San Agustín, tras casi 100 de funcionar como Palacio Federal, cedido por el presidente Miguel de 
la Madrid Hurtado. Desde entonces y hasta la fecha, además de ofrecer uno de los acervos más ricos del país, 
se han instalado centenares de exposiciones. temporales en ese edificio que canta y es en sí mismo su pieza 
más importante. Su historia se remonta al siglo XVIII para albergar la Casa de Estudios de Arte y Filosofía de 
los agustinos en el claustro barroco iniciado en 1728 y concluido en 1743. El MAQRO fue inaugurado el 22 de 
septiembre de 1988 junto con obras muy importantes, como la Avenida 5 de febrero, la Unidad Deportiva 
José María Truchuelo” de Lomas de Casa Blanca, la Preparatoria Norte de la UAQ, el Panteón de los 
Queretanos Ilustres y la remodelación de la Alameda Hidalgo, pero sin duda esta es la de mayor 
trascendencia en la vida cultural del estado y fue posible gracias a la iniciativa del gobernador de entonces y 
una petición directa al jefe del Ejecutivo federal. Así lo ha reconocido el actual mandatario Mauricio Kuri 
González, que en entrevista publicada el 14 de agosto pasado nos declaró: Yo creo que el primer gran 
impulsor de la cultura en Querétaro fue Mariano Palacios. Dicho por muchas personas, como el pintor 
Santiago Carbonell.  Y sí, además del Museo de Arte, en su sexenio se rescató la Casa del Faldón en San 
Sebastián y casas de la cultura en todos los municipios, aunque también se recuerdan los mercados que 
construyó como alcalde: La Cruz, Lomas, Presidentes, Tepetate y otros. Para celebrar el 35 aniversario del 
MAQRO se inaugurarán hoy varias exposiciones, en su dirección de Allende 14 sur, entre otras: Galas 
Virreinales y Mexicanas. Textiles de la Vida Cotidiana de los Siglos XVII al XIX. Balances y equilibrios, además 
de una espectacular retrospectiva de Jorge Marín, creador de las alas de México, tan reconocidas a nivel 
internacional. La inauguración estará a cargo de Mauricio Kuri recién llegado de Nueva York, en donde tuvo 
una importante presencia durante la cumbre ambiental de la ONU, codeándose con el secretario general 
Antonio Guterres y varios presidentes y primeros ministros, siendo uno de los nueve gobernadores 
invitados de todo el planeta. Muchos días de estos. -BLANCAS Y NEGRAS- 2024. A ocho meses y días de los 
comicios, los partidos están en pleno proceso de definición de candidatos, con sus respectivos métodos que, 
llámense como se quiera, responden a los rendimientos y compromisos políticos de las dirigencias 
nacionales y locales. Como dice Pepe Fonseca: en las democracias el jefe hace mayoría. Hay dos fuerzas 
principales: Tres partidos de la Cuarta Transformación Morena, Verde y PT (a los que pudiera agregarse 
formal o informalmente Movimiento Ciudadano) y el Frente Amplio por México, con el PAN, PRI y PRD, en la 
disputa por la Presidencia de la República, ocho gubernaturas y el gobierno de la Ciudad de México, 128 
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senadores, 500 diputados federales 1789 ayuntamientos, y los 31 congresos. En el caso de Querétaro, en 
donde se elige todo, menos gobernador, estarán en disputa los 18 ayuntamientos, 25 diputados locales y los 
federales de los seis distritos (uno más en este proceso). Las alianzas, hasta ahora, serían solamente para 
presidente, senadores y diputados federales, quedando por definir si se replican en los cargos locales. 
Nuestro estado, bastión panista, es uno de los siete no gobernados por los partidos de la 4T, que presume 
haber avanzado en algunos municipios como San Juan del Río, aunque solamente gobierna Arroyo Seco y no 
ganó ningún distrito en el 2018, cuando el candidato a gobernador Mauricio Kuri logró una amplísima 
ventaja contra Celia Maya, ahora integrante de la Judicatura Federal. Lo primero a definir, una vez definidas 
las cartas para la Presidencia de la República, son las posiciones para senadores y diputados al Congreso de 
la Unión. La alianza de la Cuarta Transformación tiene en primera línea a los morenos Santiago Nieto, 
Gilberto Herrera y Paloma Arce Islas, además del verde Ricardo Astudillo, mientras que por el PAN se 
manejan Lupita Murguía, Ana Paola López, Sonia Rocha, Agustín Dorantes, Roberto Sosa y Enrique Vega 
Carriles. En días pasados se bajaron dos de los panistas más mencionados: Luis Nava Guerrero, presidente 
municipal, quien podría ocupar un importante cargo en el gobierno estatal, y Guillermo Vega Guerrero, 
coordinador de la LX Legislatura del Estado, que buscará la reelección.  Y para las principales presidencias 
municipales, en poder del PAN, se apuntan. Querétaro: Lupita Murguía y Felifer Macías. El Marqués: Rodrigo 
Monsalvo. Corregidora: Josué Guerrero. San Juan del Río: Roberto Cabrera. Seguiremos informando. -EL 
HISTORIETARIO- UAQ La 67 es sin duda una de las generaciones más brillantes no solamente de la Facultad 
de Derecho, sino de la Universidad Autónoma de Querétaro -decía el maestro Jorge García Ramírez por la 
gran cantidad de profesionistas destacados en el ámbito jurídico, gubernamental y político del estado y el 
país, como Enrique Burgos García y Fernando Ortiz Arana, exgobernador y ex dirigente nacional del PRI, 
respectivamente. La lista es larga e incluye a los más variados personajes. Baste mencionar a Manuel 
Cevallos Urueta, exalcalde capitalino; Salvador Rojas Paredes, ex secretario del Trabajo: Jesús Castellanos 
Malo, exmagistrado; José Luis Gallegos, expresidente de notarios; Cipriano Pineda, notario; Salvador Muñiz, 
civilista; Ramón Robles Ordoñez, penalista; Juan Peñaloza y sólo dos mujeres, la abogada Margarita Ugalde y 
Magdalena Ramírez, exdirectora de Control de Procesos de la PGJ y directora de recomendaciones de la PGR 
a nivel nacional.  De cuando las mujeres eran minoría, dos en el grupo. Hoy son más de la mitad en todas las 
facultades, pero esa es otra historia. Los sobrevivientes de la generación 67 se mantienen unidos y 
frecuentemente comen juntos para recordar los tiempos estudiantiles. Así lo harán el próximo lunes con una 
celebración especial en honor del notario José Luis Gallegos Pérez, que cumplirá 80 felices años. ¡Salud!. -LA 
FRASE DE LA SEMANA- Premonición. Las del 2024 serán las elecciones más complicadas y peligrosas 
desde las de 1910, cuando Porfirio Díaz robó a Pancho Madero: Francisco Martín Moreno, escritor y 
columnista nacional, en entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, publicada el lunes 18 de septiembre de 
2023. Y sí. -JUGADA FINAL- Reyes. A las tiendas y restaurantes de Querétaro que ya están dando por 
cerrado el año y en pleno septiembre están promoviendo el Día de Muertos, jalogüin o los regalos 
decembrinos, un navideño ¡JAQUE MATE! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Vigilancia. En las siete delegaciones de la capital, hay más de 6 mil cámaras de videovigilancia en operación 
y conectadas al C4; sin embargo, nos platican que hay otros datos que reflejan el trato que la administración 
municipal le ha dado a su policía: salarios dignos, prestaciones, equipamiento y el grado de Licenciatura para 
la formación policial en la capital. ¡Bien!. Finanzas. Hace poco la facultad de Medicina de la UAQ sufrió, sin 
previo aviso, el retiro de efectivo de la cuenta bancaria que tiene para la operación de sus clínicas 
universitarias. Dado que estas son autosustentables y manejan sus propios ingresos, este 'recorte' lastima la 
operación de los centros de salud. Nos comentan que sólo desde la rectoría se pudo haber operado el 
'recorte'. Fidencio López Plaza si innova, cuando menos eso parece, pues nos dicen que con el objetivo de 
iniciar una "Pastoral del Turismo" en la Diócesis de Querétaro, el obispo ordenó que, a partir del mes de 
octubre, la Misa Dominical de las 13:15 horas en Catedral o Templo de San Felipe Neri, se realizará en el 
idioma inglés. Muy internacional el purpurado. Graciela Juárez podría lograr su objetivo de responder al 
informe del gobernador Mauricio Kuri y entregar la presidencia de la Mesa Directiva de la LX Legislatura 
local, hasta el 1 de octubre. Nos comentan que los acuerdos de último momento se aceleran para que ello 
suceda y la priista tenga sus cinco minutos de gloria. (P) 
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SEGURIDAD, LA MAYOR EXIGENCIA CIUDADANA. “CONTIGO PREVENIMOS”: LUIS NAVA 
Por Andrés González 
El programa de seguridad es el más señalado, el que más exige el ciudadano, pero también es en el que más 
se invierte. Cinco años se dicen rápido, pero son, en realidad, un mil 825 día de esfuerzo continuo, de trabajo 
constante en una sola dirección. Y el empeño mayor es el de la seguridad de los queretanos. Y es que de 
todos los programas de la administración municipal de Querétaro – que son en realidad muchos y todos muy 
importantes – el de seguridad es el más señalado, el que más exige el ciudadano, pero también es en el que 
más se invierte. El municipio de Querétaro sigue siendo el de mayor crecimiento poblacional y urbano que 
tiene el estado y uno de los mayores en el país. Al día de hoy tiene 128 colonias y más de la mitad de ellas de 
creación en los últimos cinco años. Y se debe trabajar para las siete delegaciones por igual. En estas se llevan 
a cabo 34 mil actividades preventivas en beneficio de casi 600 mil personas y en las cuales se ha logrado una 
reducción del 40% en la percepción de la inseguridad. Esto significa que se va en el sentido correcto. Y mire 
usted de qué tamaño es el esfuerzo. Se han adquirido 120 patrullas totalmente equipadas; 114 motocicletas 
igualmente con lo último en equipamiento de seguridad; 150 chalecos balísticos y 13 ejemplares caninos los 
que están sometidos a continuo adiestramiento. Se ha creado el Instituto Policial de Estudios Superiores, en 
el que se ofrece la licenciatura en Seguridad Pública y en donde se están formando, ahora mismo, a 353 
nuevos policías. Otra área de equipamiento es el que se ha hecho por las diferentes arterias citadinas. Y si en 
el 2018 solo había 602 cámaras, en la actualidad suman más de seis mil. En esto, la inversión ha sido 
histórica porque suman ya más de 753 millones de pesos; en esto va los 700 botones de seguridad de 
asistencia ciudadana; 93 cámaras lectoras de placas; mil 200 cámaras de video abordo y 3 mil 196 cámaras 
fijas. Y todas, pero absolutamente todas, conectadas al C4, considerado el más grande y moderno del país y 
uno de los mayores de Latinoamérica. Con estos números en mente, podemos entender con mayor amplitud 
el esfuerzo que a diario se realiza en materia de seguridad. En esto de la seguridad, el alcalde Nava no se 
anda con medias tintas; se invierte sí y mucho, pero también se exigen resultados, precisamente porque la 
inversión es alta, la más alta en la historia del municipio de Querétaro. En esta misma semana se dio la 
Cuarta Sesión Ordinaria del Consejo de Seguridad Pública, en donde se expuso parte de este balance. “Su 
trabajo diario – les dijo Luis Nava con voz nada complaciente – es para hacer la diferencia por la tranquilidad 
de las familias de la ciudad que todos queremos”. Y en esto de exigir resultados diarios, el alcalde no cede ni 
un ápice. Pero para mantener esos buenos resultados, tampoco se escatima en estímulos económicos al 
personal de seguridad municipal. Ese día se entregaron 280 estímulos a otros tantos policías municipales, 
pero también reconocimientos al personal policial que ha mejorado su preparación académica. Y es que, 
entro otras prerrogativas, muchos de ellos tienen apoyos para la adquisición de vivienda. Esta tarea en su 
conjunto – el de la vigilancia de una enorme metrópoli que sobrepasa ya el millón de habitantes – tiene 
muchas aristas, muchos detalles que hay que cubrir para que nuestras familias, la mía, la de usted, camine 
con seguridad por las calles regularmente bien iluminadas de Querétaro. En este fin de semana, el alcalde 
Luis Nava ampliará detalles sobre esto, pero también de las obras y acciones que realiza este gobierno 
municipal, en lo que será su Quinto Informe. (CODICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Congruencia. “Nadie gana más que el presidente”, “vivir en la justa medianía”, “con austeridad republicana”: 
AMLO dixit. Celia Maya más de 15 mil pesos de su jubilación y cobrará como consejera de la Judicatura. Eso 
es lo correcto, ¿pero es congruente?. (N) 
 
A CABALLO DADO  
A caballo dado—dicen—no se le ve el colmillo y esto viene en relación con las declaraciones de la directora 
de la Facultad de Medicina de la UAQ, Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, quien se pronunció con un 
proyecto inviable convertir el viejo Hospital General, en un hospital universitario, bajo argumento de que 
pareciera una idea atractiva, sin embargo, un análisis preliminar de ingenieros indicó que el edificio se 
encontraba en condiciones deplorables. Recordemos que no hace mucho el Hospital General viejo fue 
adecuado para atender la pandemia por el covid-19 y funcionó adecuadamente, al menos soportó la 
crisis. En México hay pocos hospitales universitarios y tal vez los de mayor prestigio son el de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León y el de los Tecos de la Universidad de Guadalajara y Querétaro podría ser uno de 
los pocos estados cuya universidad pública contará con un hospital. En un oficio dirigido al gobernador 
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Mauricio Kuri, de Rectoría (REC/TGG/417-23) con fecha 19 de septiembre de 2023, la rectora Teresa García 
Gasca, levanta la mano para pedir sea la UAQ tomada en cuenta y le sea donado el hospital(oficio que circula 
en redes sociales), pero más allá de levantar la mano y tener el prestigio como estado de que los 
universitarios tengan un hospital, hay una gran necesidad de ello, toda vez que el engendro del IMSS-
Bienestar lo que logrará será reventar al Instituto por la cantidad de pacientes que debe atender; el ISSSTE 
no tiene capacidad para recibir pacientes que no sean derechohabientes y entre los tres sistemas (IMSS-
Bienestar; ISSSTE y SESEQ), tienen un grave déficit de camas censales. Un Hospital Universitario ofrecería 
para el Estado una descarga en muchas cosas, entre otras, que, de todas las especialidades de la Facultad de 
Medicina, podrían hacer sus internados y sus estadías, pero también los de psicología, porque inclusive el 
Centro Estatal de Salud Mental. El proyecto es vasto e interesante, los estudiantes de Contabilidad, los de 
Derecho, Ingeniería, Informática, todos tendrían campo de acción y podrían realizar prácticas profesionales 
y el servicio social sirviendo a su Alma Mater y hay un aspecto, que validaría todo: la investigación médica, 
uno de los aspectos fundamentales para el desarrollo de los estados. Obvio que se tiene que empezar poco a 
poco, adecuarse, crecer, porque no se trata de un contrato de llave en mano, donde se reciba un hospital 
totalmente equipado y nuevo, para llegar a tomar posesión; aquí se trata de hacer, de formarlo y 
paulatinamente, para el bienestar de la población sin servicios de salud, ni derechohabiencia. Debe tener 
deficiencias, ya es viejo, el sistema hidráulico, el eléctrico y algunos otros, pero es un edificio sólido todavía y 
a caballo dado… no se le ve el colmillo. Si los de aquí no apoyamos a nuestra universidad, como esperamos 
que los de otros lados la volteen a ver. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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